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折折腾腾四四次次，，网网上上注注册册公公司司才才通通过过
被不同理由驳回，说好的一次性告知呢？

在济南注册公司，现在都得先到网上进行预审，这样市民可以少跑腿。可是腿少跑了，时间可
不一定能省下。近日，市民刘女士向本报反映，她在进行公司注册的时候，光预审就反复提报了四
次，最让她生气的是，明明已经按照第一次的预审意见修改了材料，等预审再次被驳回的时候，居
然又有了新的理由。

１５００页支持政策，落实效率不高

当前支持中小企业发展的政策文件有多
少？苏州市经信委算了这样一笔账：仅２０１０年以
来，各层级出台支持民营经济和中小微企业的
政策文件就超过１８５个！

苏州经信委中小微企业处处长王卫一说，
他们认真梳理后竟发现：国家级层面有８个，相
关部委层级有６１个；本省内和省相关部门出台
了４１个，市级文件有２７个……文件页码总计超
过１５００页。

王卫一说，中小企业家们知道有很多优惠
政策，但能分得清类别、能享受哪类政策的却不
多，能充分了解执行部门及其程序的也不多，而
能够全面掌握、主动争取落实政策的也不多。

在采访中，有企业家指出，初创的小微企业
总共才几个人，哪有时间分心去研究这１５００页
的文件？何况有些是以文件来落实文件，表态重
于实质。

“商场如战场，企业家们时间紧张，需要的
是真正干货。”王卫一说，当地经信委花了大气
力从这１５００页的文件中，梳理出了较大含金量、
具有可操作性的１４条政策干货，做了一个“口袋
本”，以便于企业家去理解和申报。

业内人士表示，此类现象在全国具有普遍
性，尽管支持政策林林总总，但落实效率并不
高，政策效果大打折扣。而其中的资金扶持、各
类补贴等政策干货，又分散在工业、科技、农业、
知识产权等诸多部门中，各部门各抓一摊，但核
心大都有一条：必须企业上门申报，走流程，才
能得到阳光雨露。

“政策握在手，就靠你来求。”有企业家如
此向记者反映，就是花时间研究透了，但那么
多部门，企业咋能一一知晓和申请？这种支
持，变相成了一种“恩赐”，企业去争取的积极
性自然不高。

“直接降税费比啥都管用”

苏州市中小企业协会副会长周治钢说，如
此现象就存在着信息不对称状态。中小微企业
面广量大，尤其是初创企业很不容易得到扶持
政策信息。“作为政府部门来说，需要进一步加
强服务的主动性。”

江西省红杜鹃家政服务有限公司行政副总
经理涂拥军说，政府的确出台制定了培训补贴、
社保补贴、小额贷款等不少支持政策，但需要各
种各样的申请证明，往往会陷入“政策怪圈”。

她举例说，红杜鹃公司想申请一个可享受
贴息贷款的就业促进基地，但相关部门要求其
招工范围内７０％的人拥有失业证才行，但这些
被招工的人，大多因学历低不了解情况过去并
没办失业证，现在因被红杜鹃招工了又无法补
办失业证。“这样一来，大家便无可奈何！”

周旗回忆其创业历程颇为感慨：“公司２０１２
年开门生产，全年营业额不到２００万元，整体处
于亏损，但还交了１５万元的税。”当年因无法取
得贷款进行设备升级，他咬牙把自己一套房子
卖掉。“太多的支持政策环节繁杂，其实是种烦
恼，直接减税降费比啥都管用！”他说。

目前，中小微企业对我国ＧＤＰ贡献率超
过６５％，吸收了７５％以上的就业人员，中小微企
业是经济增长的重要推动力量，必须高度重视
中小微企业的发展环境。更加直接降低负担，政
府部门更加主动靠前提供服务，在经济下行压
力加大的背景下，这是当前中小微企业家的普
遍心声。

苏州市经信委有关负责人在接受记者采访
时建议，现在有必要整合各种支持资源，搭建好
扶持平台，提高服务效率，才能让更多的中小企
业快速成长，为中国经济发展助力。 据新华社

本报记者 刘雅菲

“现在扶持中小企业的政策文件很
多，但大都是‘下求上’，不如直接降税减
费降低企业负担。”苏州旭越塑胶科技有
限公司总经理周旗向记者坦言：“像我们
这些小企业主只顾埋头干活，无暇去找对
口的支持文件。”

周旗的话并不是个例，不少中小微企
业家都在为支持政策文件多而烦恼，“当
前有不少支持政策文件，但必须要花大量
时间去研究、对接、申请，我们渴盼能删繁
就简，增加政策的可操作性。”

从11月初开始，市民刘女士一直
在为注册个公司忙活着，光网上提报
这一项，她就等待了将近20天，其中反
复提报四次。

据刘女士介绍，她想在济南市槐
荫区注册一个公司，在为公司办理了
名称预先核准登记之后，就需要到工
商局的网上服务平台办理企业登记的
预审。

“我按照规定提报了相关的材料
之后，就开始等待预审结果”，刘女士
说等了三四个工作日之后，她第一次
提报的材料被驳回，“第一次驳回时的
预审意见中，写的是公司的章程里面

有两处错误，需要改正。”
于是，刘女士就根据要求开始进

行修改，并进行第二次提报,“这次提
报由于我的失误，要修改的两处错误
我只修改了一处。”刘女士告诉记者，
又是三四个工作日之后，她的预审材
料又一次被驳回。

“这次被驳回之后，槐荫区西市场
工商所的工作人员给我打来了电话，
这一次又有了新的驳回理由，他们又
说房屋租赁合同、承诺书等相关材料
都需要签字上传。”刘女士表示：“如果
这个租赁合同有问题，为什么不在一
开始就告诉我呢？我又问工商所的人

能不能带着公司股东、法人、房东去现
场办理，有什么问题可以当场改，工作
人员也说不行。”

于是刘女士又一次提报了材料，
“因为我的手机像素不行，我就把房屋
租赁合同等材料有签字的那一页进行
了拍照上传，其他的页上传了电子版，
就因为这个，这一次又被驳回。”

没办法，刘女士只好进行了第四
次提报，这次提报之后，她向济南市工
商局和济南市12345市民服务热线进
行了投诉，“我实在是等不了了，我就
不明白他们为什么总是有这样那样的
原因不给我通过呢。”

“我觉得办个事怎么这么麻烦，
我在天桥区同时注册了一个公司，
提报的材料都是一样的，在天桥区
发票都已经买出来了，怎么在槐荫
区就连预审都通不过呢？”刘女士表
示，在天桥区办理同样业务的时候，
如果有点细微的问题，可以到现场
进行更改，这样的话，效率就会提高
很多。

“从网上预审，只能根据预审意
见修改，寥寥几句的意见，总不如现
场进行沟通的好，而如果对方一次

性说不明白的话，我可能就要等个3
到5天之后，太浪费时间。”

记者了解到，在精简行政审批，方
便群众办事的背景下，不少单位都已
经实行了一次性告知的制度。所谓一
次性告知，是指工作人员需要一次性
告知办事人员有关办事的政策法规依
据、办事程序和具体要求，一次性告知
能否办理。能办理的事项应及时办理；
条件不符或手续、材料不完备的，应一
次性告知相关的要求、条件和需要补
办的手续、材料、办理程序、办结时限；

不予办理的，要说明不予办理的原因
和理由。

25日，记者以办事人员的身份咨
询槐荫区市场监管局企业注册大厅的
工作人员时，对方表示，在网上提报材
料后，会由辖区工商所进行预审。当记
者表示因为比较着急，希望预审不要
耽误太多时间，询问槐荫区市场监管
局的注册大厅及各工商所是否有一次
性告知的制度时，对方表示，目前没有
实行一次性告知的制度，但基本都会
一次性告知。

济南市槐荫区以及槐荫区的各个
工商所，真的没有实行一次性告知制
度吗？对此，槐荫区市场监管局企业
注册大厅一科王科长表示，槐荫区
的企业注册目前实行的就是一次性
告知制度。

王科长表示，目前济南市工商局
的企业注册已经实现了百分之百的
网上预审，而网上预审的目的，就是
让材料的内容符合法定要求。在预
审通过后，到刘女士拿证，承诺是5
个工作日完成，但是这之前可能会
因为预审不通过，导致办理时间较
长。“我们每个工商所每天要审核
100多份预审材料，而系统设置的是

根据提报的时间审核材料，并不会
因为是之前被驳回的就提前审核，
因此每一次重新提报后都需要等待
3到5天。”

至于刘女士的材料被多次驳回，
王科长认为，有可能是提出预审意见
之后没有改全，或者是提交的材料不
一样了。因为驳回以后，市民需要把所
有的材料都重新上传，因此刘女士每
次上传的材料都有可能和上一次提交
的不一样，才会造成由于不一样的原
因被几次驳回。

对此，刘女士却不能赞同：“我这
几次上传的材料，都是一样的，区别就
是根据预审意见进行了修改。而且我

一开始就上传了房屋租赁合同，第一
次的预审意见中，也根本没提到这个
租赁合同需要签字的事。退一步说，如
果我真的在第一次没有提报房屋租赁
合同，那也应该在预审意见中提出这
一点，可是也没有。”

对此，王科长表示，造成这种情况
也有可能是工作人员第一次没有审核
出这一错误。“如果市民对工作人员的
办理有意见，可以找局里的纪检部门，
我只负责对业务进行解答。”

在投诉之后，刘女士的预审终于
通过了。“25日，工商部门工作人员还
给我打电话问我对投诉办理是否满
意，我实在是无法说出满意二字。”

部门回应：

出现不同驳回理由，或是第一遍没看出错误

记者调查：

是否实行一次性告知，大厅工作人员不太清楚

市民抱怨：

折腾四遍才通过预审，每次都得等三五天

出了185个支持文件

小微企业还是苦

网上注册公司服务平台 本报记者 刘雅菲 截图
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